















Selanjutnya yakni acara yang juga diniatkan untuk kirim doa kepada para keluarga yang telah tiada, kirim doa kepada keluarga dari tamu yang hadir secara umum, khususnya kirim do'a kepada keluarga dari mbak Meta baik mendoakan keluarga yang masih hidup, yang telah meninggal dunia, keluarga yang jauh maupun keluarga yang dekat, semoga Allah memberikan ampunan dan rahmat untuk kita semua, juga yang paling utama yakni mendoakan mbak Meta serta kandungannya, semoga diberikan kesehatan bagi ibu yang mengandung, diberikan kesehatan pula bagi akan yang dikandung.

Selanjutnya niatan sedekah, tasyakuran, yang pertama yakni dengan sedekah berupa nasi kuning sebagai simbol untuk mensyukuri atas nikmat sehat, keselamatan untuk ibu yang mengandung juga kepada anak yang dikandung.

Kemudian dengan bersedekah sekul golong atau nasi golong sebagai simbol yang memiliki arti tujuan agar keluarga yang menjalankan tradisi kenduri tingkeban ini menjadi keluarga yang gumolong, yakni keluarga yang bergolong menjadi satu padu keluarga yang rukun dan bahagia tanpa terpecah belah, begitu juga untuk saudara dan juga tetangga dan masyarakat sekitar. Sehingga tercipta keluarga dan masyarakat yang aman, tentram dan damai.

Selanjutnya dengan memberikan sedekah jajanan pasar kupat luar, yakni sedikit irisan ketupat yakni sebagai simbol kepercayaan adat Jawa terhadap penentuan hari baik untuk pelaksanaan kenduri tingkeban tersebut yang bertujuan jika neptu baik maka akan baik pula hasil dari dilaksanakannya kenduri tingkeban pada hari itu. Selain itu juga sebagai simbol dimana keluarga yang memiliki hajat tingkeban telah diberikan keluasaan rizki untuk melaksanakan upacara tingkeban dengan tasyakuran dan sedekah.

Selanjutnya yakni sedekah dengan makanan yang bernama bucing kuat yakni jajanan yang berbahan dasar dari beras ketan, sebagai simbol semoga keluarga yang memiliki hajat selalu diberikan kekuatan untuk beribadah kepada Dzat yang Maha Kuat Allah SWT yang telah memberikan kekuatan kepada keluarga dalam barumah tangga dan selalu beribadah setiap harinya.

Kemudian dengan memberikan sedekah berupa jenang sewu yakni makanan jenang yang berupa dawet atau cendol, makanan ini sebagai simbol, jika terdapat beribu







dianggap mampu melaksanakan upacara tersebut, dengan mengucapkan mantra dan do'a yang berkaitan dengan selamat tingkeban.

Untuk masyarakat Desa Majan, biasanya setelah undangan berkumpul kemudian diajak untuk membaca tahlil dan membaca surat Yasin, surat Maryam dan surat Muhammad secara bersama-sama, namun pelaksanaan ini disesuaikan dengan keinginan yang memiliki hajat secara kondisional, jika pemilik hajat menginginkan untuk membaca surat Yusuf, Maryam dan surat Muhammad, maka dalam pelaksanaan tingkeban juga dilaksanakan, namun jika pemilik hajat tidak ingin melakukan pembacaan ketiga surat tersebut, maka juga tidak akan dilaksanakan.

Pembacaan ketiga surat tersebut dilakukan dengan tujuan, agar anak yang dikandungnya kelak apabila lahir laki-laki ketampanannya seperti Nabi Yusuf as. Ketika anak yang dilahirkan perempuan, diharapkan kecantikannya seperti ibu Maryam dengan segala kelembutannya, dan pembacaan surat Muhammad bertujuan agar kelak anak yang dilahirkan akan memiliki sifat terpuji seperti halnya Nabi Muhammad.

Seperti yang telah dijelaskan bahwa kenduri tingkeban adalah prosesi upacara yang turun temurun yang berasal dari budaya agama Hindu Budha sejak dulu, kemudian Islam disebarkan di tanah Jawa oleh para wali, namun dengan adanya sikap toleran dari para wali akan adanya masyarakat yang masih menganut agama Hindu dan Budha pada masa itu, maka tradisi yang memang sudah ada tidak dihilangkan begitu saja, seperti adanya jajanan pasar yang dihidangkan, adanya buah-buahan dan umbi-umbian sebagai simbol masih adanya unsur Hindu dan Budha dalam tradisi yang dijalankan, namun tidak begitu saja agama Hindu Budha hilang, para wali juga menyisipkan nilai-nilai keislaman dalam tradisi yang



yang sudah biasa dilaksanakan di desa tempat mereka tinggal. Sebagian orang dari kalangan masyarakat umum yakni hadirin dalam acara tersebut mengatakan bahwa tradisi kenduri tingkeban, memang seharusnya dilaksanakan untuk memberikan doa keselamatan bagi ibu dan anak juga keluarga, mereka mengatakan untuk bertujuan kebaikan yakni memberikan doa keselamatan memang harus diusahakan untuk dilaksanakan, meskipun hanya dengan memberikan bacaan doa, pembacaan sholawat dan ayat Al-Quran, tanpa adanya pelaksanaan tradisi yang lengkap, namun setidaknya telah memberikan doa kepada ibu dan anak yang dikandung.

Upacara selamatan bagi masyarakat Jawa mempunyai fungsi dan tujuan secara religius. Aspek religius yang terlihat dalam pelaksanaan upacara selamatan adalah nilai ajaran agama Islam. Nilai-nilai ajaran agama terlihat dari beberapa do'a-do'a yang dibacakan oleh pemangku acara atau pemuka agama orang yang mampu dalam memberikan do'a-do'a dalam tradisi kenduri tingkeban.

Dalam kenduri tingkeban diawalinya suatu upacara selamatan dengan sambutan yang mempunyai hajad, tetapi dalam hal ini biasanya diwakili langsung oleh seseorang yang dianggap mampu. Sambutan tersebut merupakan suatu penyampaian permohonan maaf dan ucapan terimakasih dari pihak yang punya hajad atau tuan rumah. Setelah penyampaian maaf dari yang punya hajad selesai maka dilaksanakan pembacaan do'a-do'a yang dipimpin oleh modin atau orang yang dianggap mampu. Surat yang dibaca diantaranya adalah Al Fatihah, surat pembuka dan penutup, tahlil, surat Yusuf.

Dari ungkapan-ungkapan tersebut dapat diambil suatu kesimpulan bahwa fungsi upacara selamatan tingkeban adalah untuk memohon keselamatan di dalam melaksanakan tingkeban, lebih dari itu dapat diberikan keselamatan kepada orang

yang ditingkebi agar nanti saat bayi lahir bisa selamat dan menjadi anak yang solih dan solihah. Di samping itu dari sesaji yang dihidangkan adalah merupakan suatu ajaran kepercayaan agama Hindu–Budha atau Indonesia asli sebagai wujud usaha untuk melestarikan budaya di Indonesia.

Berdasarkan aspek–aspek religi dalam upacara selamatan tingkeban dapat diberikan suatu asumsi bahwa adanya suatu peleburan kepercayaan agama Islam, Hindu, Budha dan kepercayaan masyarakat Jawa asli secara harmonis.

Dari hasil penelitian, maka nilai-nilai kepercayaan selamatan tingkeban lebih banyak dipegang teguh oleh kaum tua. Dan kaum muda dalam melaksanakan upacara selamatan didasarkan atas warisan kebudayaan atau kebiasaan-kebiasaan leluhur. Sebagian besar golongan muda masih melaksanakan upacara selamatan tingkeban, tetapi unsur-unsur kepercayaan mulai berkurang, sebab banyak golongan muda hanya melaksanakan tradisi ini sebagai pemenuhan syarat belaka, tanpa mengetahui esensi dan filosofinya.

Sedangkan upacara selamatan tingkeban pada saat ini mulai mengarah ke acara pesta saja, misalnya hanya sekedar makan-makan bersama, ramai-ramai kumpul bersama dan bersenang-senang dalam satu keluarga, dan itu pun komponen makanan yang disediakan merupakan makanan instan tanpa adanya makanan jajanan pasar seperti halnya tradisi yang sebenarnya, dan tidak didasari dengan adanya tujuan doa bersama untuk mendoakan calon anak yang akan lahir, mendoakan untuk ibu yang sedang mengandung, tidak ada nasehat-nasehat yang diberikan untuk ibu yang sedang mengandung, nasehat yang diberikan untuk keluarga, dan tidak ada pula nasehat yang diberikan untuk pasangan suami istri yang akan menerima amanah seorang anak, dan lain sebagainya.